
20172017年年44月月1414日日（（星期五星期五））中  國  新  聞A12 ■責任編輯：鄭慧欣

雄縣取地熱養魚
千萬「財神」躍龍門

香港文匯報訊 新華社昨晚播發題為《百

年大計、國家大事——以習近平同志為核

心的黨中央決策河北雄安新區規劃建設紀

實》報道，全文萬餘字，回顧雄安新區規

劃全過程，歷經四年多論證，並詳細解讀

其中要點，明確跨越十年的建設步驟。報

道透露，根據規劃，到2020年，雄安新區

的新城雛形要初步顯現，到2030年，一座

綠色低碳、信息智能、宜居宜業的現代化

新城顯露活力，成為具有較強競爭力和影

響力、人與自然和諧共處、聞名遐邇的城

市新星。

報道提出，中共十八大以來，從謀劃京津冀協
同發展戰略，到提出選擇一個疏解北京非首

都功能集中承載地，再到部署雄安新區建設，以
習近平為核心的中共中央以高超的政治智慧、宏
闊的戰略格局、強烈的使命擔當，籌劃部署、把
脈導向。

至少9次重大會議和考察調研
報道透露，2013年5月，習近平總書記在天津

調研時指出，要譜寫新時期社會主義現代化的京
津「雙城記」。同年8月，在北戴河主持研究河
北發展問題時，他強調要推動京津冀協同發展。
2014年2月，他考察北京市並主持召開座談會，
明確提出京津冀協同發展的重大戰略。「在推進
實施京津冀協同發展大戰略中，疏解北京非首都
功能任務是重中之重。而選擇一個疏解北京非首
都功能集中承載地的構想也逐漸浮出水面。」
報道詳細回顧了雄安新區作為「疏解非首都功
能集中承載地」，從提出設想、推敲選址，到明
確定位、詳細部署前後四年多裡，至少舉行9次
重大會議和考察調研（見表），「具體到哪裡
建，這是一個科學論證的問題，不能拍腦袋說在
雄安。」報道引述習近平在2016年3月24日中共
中央政治局會議上的講話，表明雄安新區的規劃
出台，經過慎重、詳細且完備的論證。

雄安是首都功能拓展區
2016年5月27日，習近平總書記主持召開中共

中央政治局會議。他強調：「這是黨的十八大後
中央抓的一個新區建設。雄安新區是黨中央批准
的首都功能拓展區，同上海浦東、廣東深圳那樣
具有全國意義，這個定位一定要把握好。」

看中「等邊三角形」區位優勢
報道詳細分析選址的四大主要考慮因素。首先

是與北京、天津構成「等邊三角形」的區位優
勢，距離北京、天津、石家莊和保定市分別約105
公里、105公里、155公里、30公里。第二是基本
形成與北京、天津、石家莊、保定的半小時通勤
圈。同時具備空港優勢，距離北京新機場約55公
里，完全可以滿足高端高新產業的發展需要。第
三，具有良好生態環境。最後是範圍內人口密度
低，建築少，拆遷量不大。可開發建設的土地較
充裕且可塑性強，具備一定的城市基礎條件。
報道並在結尾處首次明確提出雄安新區的建設
步驟，即到2020年，新城的雛形將初步顯現，雄
安新區骨幹交通路網基本建成，起步區基礎設施
建設和產業佈局框架基本形成。到2022年，在北
京冬奧會成功舉辦時與京津冀主要城市聯繫進一
步緊密，與北京中心城區錯位發展，起步區基礎
設施全部建設完成，新區核心區基本建成。到
2030年，一座綠色低碳、信息智能、宜居宜業的現
代化新城顯露活力，成為具有較強競爭力和影響
力、人與自然和諧共處、聞名遐邇的城市新星。
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從提出至落實9大步驟
1. 構想浮現

2013年5月，習近平提出要譜寫
新時期社會主義現代化的京津「雙
城記」；2014年2月，明確提出
京津冀協同發展的重大戰略。

2. 逐漸成熟
2014年年底召開的中央經濟工作會
議上，習近平強調京津冀協同發展的
核心問題是疏解北京非首都功能。

3. 提出新城問題
2015年2月10日，中央財經領導
小組第9次會議審議研究京津冀協
同發展規劃綱要。習近平在講話中
提出「多點一城、老城重組」的思
路。「一城」就是要研究思考在北
京之外建設新城問題。

4. 初定河北
2015年4月，習近平先後主持召
開中共中央政治局常委會會議和中
央政治局會議研究《京津冀協同發
展規劃綱要》，提出可考慮在河北
建設一座以新發展理念引領的現代
新城。

5. 專題研究「集中承載地」
2016年2月29日，國務院舉行專
題會議研究集中承載地的相關問
題。

6. 歷史性抉擇
2016年3月24日，習近平主持召
開中共中央政治局常委會會議，聽
取北京市行政副中心和疏解北京非
首都功能集中承載地有關情況的匯
報。習近平強調：北京正面臨一次
歷史性抉擇，從攤大餅轉向在北京
中心城區之外，規劃建設北京城市
副中心和集中承載地，將形成北京
新的「兩翼」，也是京津冀區域新
的增長極。

7. 確定新區名稱
2016年5月27日，中共中央政治
局會議審議《關於規劃建設北京城
市副中心和研究設立河北雄安新區
的有關情況的匯報》，「雄安新
區」首次出現在匯報稿標題中。

8. 研究完善方案
2016年7月31日至8月6日，專家
諮詢委員會進行一周的封閉研究。

9.考察核心區
2017年2月23日上午，習近平從
中南海出發，驅車100多公里，專
程到河北省安新縣實地察看規劃新
區核心區概貌。

資料來源：新華社

4 月 13 日上
午7時，記者來
到雄安新區所

在的台灣熱帶魚類繁育基地時，正趕
上飼養員第一次給血鸚鵡（又名財神
魚）餵食。鮮艷的熱帶魚在水中游移
飛躍，時而花團錦簇，瞬間飛躍龍
門。河北祥農農業科技有限公司總經
理李瑋，每天早晨都要來基地欣賞血
鸚鵡魚的表演，臉上喜悅難掩。
三年前，河北祥農科技與台灣冠騰

漁業合作投資建設熱帶魚類繁育基
地。去年，基地年產血鸚鵡魚3,000萬
尾，產值實現2億元（人民幣，下同）。按
計劃到2018年，年產量可達到1.2億萬
尾，產值突破10億元。雄安新區出產

的血鸚鵡魚，可佔據國內半壁江山。

地熱井千米深 取熱不取水
李瑋說：「台灣熱帶魚類繁育基地

只是祥農科技地熱資源四級梯度利用
的其中一個環節。所謂四級梯度利用
是指：第一級，利用85度地熱供暖；
第二級，50度餘熱為熱帶魚類繁育基
地提供熱能；第三級，30度餘熱作溫
室育苗；第四級，25度餘熱作冷水養
殖熱能。」
據了解，雄縣、安新、容城等保定14個

縣（市、區）地熱流體年可開採量達108
億立方米，折合熱能584兆瓦。
祥農科技有兩口2,000米以上的地熱

深井，一口是熱能供給井，一口是冷水

循環井。「取熱不取水」，被稱為雄縣
模式。這一模式有一個密封的熱能循環
水利用系統，地下水一滴也不會外洩
漏。
李瑋表示，公司目前有效利用熱能

資源，不足其設計產能的一成，可開
發利用空間很大。不過，他也坦誠地
對記者說：「雄安新區規劃沒有出台
之前，公司可以自主的事不多，我們
已經憋足了勁準備大幹一場。」

■記者顧大鵬

香港文匯報訊 據新華社報道，2017
年2月23日上午，習近平從中南海出
發，驅車100多公里，專程到河北省安
新縣實地察看規劃新區核心區概貌。
在大王鎮小王營村，習近平走進一
片開闊地，極目遠眺。這裡就是規劃
中的雄安新區起步區的核心地塊。
在展開的一張規劃圖前，習近平仔

細察看區位、規劃狀況，詳細了解人
口搬遷安置、區域內的地質水文條件
等情況。
「這地方老百姓生活得怎麼樣？人

口密度有多大？拆遷人口有多少？」

習近平總書記向河北省委書記趙克志
詢問。他叮囑：設立雄安新區，一定
要讓老百姓得到更多的實惠，要有實
實在在的獲得感。
當天中午，習近平在安新縣主持召

開了一場小型座談會。他強調指出，
規劃建設雄安新區是具有重大歷史意
義的戰略選擇，是疏解北京非首都功
能、推進京津冀協同發展的歷史性工
程。「建設雄安新區是一項歷史性工
程，一定要保持歷史耐心，有『功成
不必在我』的精神境界。」
新華社的報道還透露，早在一年多

前召開的中共中央政治局常委會會議
上，習近平就指出，要防止炒作土地
等問題出現，要切實採取有效措施。

提前一年凍結區內土地
從2016年6月開始，新區規劃區域

內，已逐步實行房屋等不動產、規劃、土
地、項目、戶籍的凍結，為籌建新區作準
備。雄安新區將制定全新的住房政策，
嚴禁大規模開發房地產。專家諮詢委
員會專家表示，國家將在這裡探索全
新的房地產改革道路，控制房地產價
格，保障民眾住房需求。

「功成不必在我」

馬恩河谷新
區有點像雄
安。馬恩河谷

新區位於巴黎市區以東，在新城規劃
啟動以前，城市化程度低，基本上從
零開始。隨着上世紀60年代巴黎地
區實施新的城市規劃，在短期內分階
段建成的馬恩河谷新城，有效緩解了
巴黎的大城市病，令整個巴黎大區呈
現出多極化發展的態勢。
馬恩河谷新區被公認為發展最

快、最成功的一個新區，其諸多有
益經驗常被津津樂道。有專家指
出，國家行政規劃力量從一開始積
極介入功不可沒，而重視政府與市
民的溝通對話，擴大民間組織和公
眾的參與度，也是該新區應對發展
問題的法寶之一。

現在，雄安新區四項規劃的編制工作已
經開始。國家發改委官員表示，建設好雄
安新區是一個龐大的系統工程，需要集中
各方智慧、匯聚各方資源。社會更有呼
聲：規劃草案形成後，應向社會公示，廣
泛徵求建議和意見，提升社會公眾、各類
智庫和利益相關方的參與度。
事實上，無論十八屆三中全會強調「建

立健全決策諮詢制度」，還是四中全會進
一步明確提出「把公眾參與、專家論證、
風險評估、合法性審查、集體討論決定確
定為重大行政決策法定程序」，把科學決
策民主決策依法決策納入法治化軌道，已
是國家治理大勢所趨。 當然，推進這項
改革並非易事，舊有的決策慣性容易形成
路徑依賴，但定位為改革創新高地的雄安
新區，理應成為一系列全面深化改革攻堅
戰的突破口。

中央在佈局雄
安新區使命時，
強調要發揮市場
在資源配置中的
決定性作用和更
好發揮政府作用。
因為，作為千年大
計，雄安新區要經得住歷史的檢驗，取
決於能否汲取既往得失、契合城市規
律、激活市場活力、順應民意所需，歸
根結底要看雄安治理的思想理念能否穿
越政經周期的考驗，令新區最終憑借
內生的力量生長壯大。
從這一意義上講，在雄安規劃制定

過程嵌入程序改革，經過真知灼見的
充分交鋒，新區利益相關方的充分磋
商，形成堅實而持久的共識，應是一
個好的開始。

香港文匯報訊（記者海巖、張聰北京報道）國
家發改委政策研究室主任兼新聞發言人嚴鵬程昨
日在新聞發佈會上表示，國家發改委將組織編制
雄安新區四項規劃，並研究提出相關具體支持政
策，在專項規劃實施、重大項目佈局和資金安排
上，對新區相關交通、生態、水利、能源、公共
服務等重大項目給予支持。
雄安新區的四項規劃包括雄安新區總體規劃、
起步區控制性規劃、啟動區控制性詳細規劃及白
洋淀生態環境治理和保護規劃。嚴鵬程表示，規
劃的編制，要堅持世界眼光、國際標準、中國特
色、高點定位，集聚全國優秀人才，吸納國際人
才，充分借鑒國際經驗。
針對央企如何參與到雄安新區建設的問題，國
資委總會計師沈瑩表示，央企要帶頭執行國家重
要戰略部署，按照中央發展規劃，積極進行產業
對接，在雄安新區建設中發揮重要作用。她強
調，未來國資委將做好中央企業的引導、指導工
作，讓中央企業在落實好國家的重大戰略部署中
發揮應有的作用。

發改委組織編制規劃
研出台相關支持政策
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巴黎新城建設經驗值得借鑒
香港文匯報記者楊帆

■河北祥農農業科技有限公司總經理李
瑋。 記者顧大鵬攝

■■今年今年22月月2323日日，，習近平在河北省安新縣習近平在河北省安新縣
考察雄安新區規劃建設工作考察雄安新區規劃建設工作。。 新華社新華社

雄安新區三年見雛形
新華社披露規劃全過程：論證逾四年 建設跨十年


